

EDUCADORES NOTABLES

El lector americano", texto escolar de repetidas ediciones y que se utilizó en la enseñanza durante 40 años, constituye uno de los principales aportes de José Abelardo Núñez, a la educación.

Nació en Santiago, en 1840, estudió en el Instituto Nacional, ingresó a la Escuela de Leyes y a los 26 años obtuvo su título de abogado.

Desde muy joven se sintió inclinado a la docencia. Primero fue director del boletín de educación pública y en 1866 dirigió la Sociedad de Instrucción Primaria.

El gobierno lo comisionó para que estudiara las escuelas y sistemas de educación vigentes en Europa y Estados Unidos. En su gira, de tres años, envió correspondencia al diario "El Mercurio" y "El Ferrocarril". Al regresar presentó a las autoridades un completo informe sobre "Organización de Escuelas Normales", sobre cuya base se iniciaron las reformas emprendidas en estos establecimientos.

Introdujo ramos nuevos, como el dibujo a mano libre, la gimnasia, y los trabajos manuales, que permitían un desarrollo más en armonía con las facultades físicas, intelectuales y morales del alumnado. De ese modo, la enseñanza comenzaba a salir de su etapa simplemente verbalista.

Al jubilar, viajó nuevamente al extranjero, y fue en Leipzig donde editó su famoso texto "El lector americano", que sirvió tanto a la educación en Chile como en otros países de América, y que fue reemplazado sólo en 1924. Sus tres tomos formaron una pequeña enciclopedia, en la cual los niños aprendían muchas cosas útiles. Entre su material, figuran algunos cuentos notables, que todavía se recuerdan con agrado, como "La Hormiguita", "Los Músicos Viajeros". Escritos con sencillez y acompañados de numerosos grabados entretenían a los escolares y les despertaban el gusto por la lectura. Por él recibió la medalla de oro de la exposición universal de París (1889) y en la de Guatemala en 1897.



Es autor, además, de un silabario, que presentó un positivo progreso en el aprendizaje de la escritura y lectura simultánea. Otro aporte considerable son sus ideas pedagógicas recogidas en Estados Unidos, que difundió al publicar su Biblioteca del Maestro. En ésta aparecen obras como "Los métodos de instrucción", de Wickersham; "Las lecciones de cosas", de Sheldon, y "La dirección de las escuelas", de Baldwin, libros, que se convirtieron en una valiosa fuente de información y tuvieron considerable influencia en el ejercicio docente.

Dirigió, también, la Revista de Instrucción Primaria y luego la Revista de Educación Primaria, a través de la cual desarrolló una vasta propaganda en favor de las escuelas normalistas y promovió las nuevas doctrinas pedagógicas.

Ocupó varios cargos públicos: Prosecretario de la Cámara de Diputados; Vicepresidente de la Comisión Visitadora de Escuelas de Santiago; Intendente de Ñuble; Secretario General de la Sociedad Nacional de Agricultura; Inspector de Instrucción Primaria y de Escuelas Normales.

Falleció en 1910. En homenaje a su memoria se le dio su nombre a una Escuela Normal en Santiago, que llegó a ser una de las más prestigiosas del país.

699604

Educadores notables. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Educadores notables. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile